
14.03
№252 Год 2012

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

Свидетелей не бСвидетелей не бСвидетелей не бСвидетелей не бСвидетелей не бууууудетдетдетдетдет
Вадим ЛИВНЕВ

Иллюзии на предмет
того, что Александр
Лукашенко может по�
щадить Владислава Ко�
валева, развеялись.

Изначально было ясно,
что помилование не светит
Дмитрию Коновалову, кото�
рый взял на себя ответствен�
ность за взрыв в минском
метро, унесший 15 жизней.
Он, впрочем, доиграл свою
роль «несгибаемого терро�
риста» до конца, даже не

написав прошение о снис�
хождении.

Обречен был и Владис�
лав Ковалёв, который в суде
своей вины не признал и со�
участие в теракте отрицал.
Более того, его адвокат Ста�
нислав Абразей привел ряд
доводов, ставящих под со�
мнение официальную вер�
сию теракта. Защита в этом
процессе выглядела куда
убедительнее, чем обвине�
ние. Даже потерпевшие,
выступая в прениях, заявля�
ли о недоверии к выводам
следствия.. Совсем недавно
Ярослав Пясецкий, которо�

му в результате взрыва ото�
рвало ноги, заявил «Салі�
дарнасці»: «Думаю, за тэ�
рактам стаіць больш вялікае
зло, чым гэтыя двое».

Учитывая скепсис зна�
чительной части общества
по поводу вынесенного вер�
дикта о том, что Коновалов
и Ковалёв сварганили взрыв
в метро на пару, у некото�
рых наблюдателей тепли�
лась робкая надежда на по�
милование второго. Тем бо�
лее, что в истории Белару�
си уже было «витебское
дело», по которому расстре�
ляли невиновного.

Однако вечером 14 мар�
та государственное телеви�
дение сообщило, что Алек�

сандр Лукашенко постано�
вил не применять помилова�
ние к осужденным на смерт�
ную казнь Дмитрию Коно�
валову и Владиславу Ковалё�
ву. Это решение мотивиру�
ется «опасностью и чрезвы�
чайно тяжелыми послед�
ствиями для общества совер�
шенных актов терроризма».

… Сразу по окончании
суда началось уничтожение
многих вещественных дока�
зательств по скандальному
уголовному делу. Теперь
стало окончательно ясно, что
Коновалова и Ковалёва, ко�
торые при определенных
обстоятельствах могут стать
нежелательными свидете�
лями, тоже ликвидируют.
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Ужо больш за сем ме�
сяцаў кіраўнік правааба�
рончага цэнтра «Вясна»
знаходзіцца за кратамі.
Родныя, калегі, знаёмыя і
незнаёмыя людзі падт�
рымліваюць Алеся Бяляц�
кага лістамі і паштоў�
камі. Толькі да Новага
года і Калядаў правааба�
ронца атрымаў каля 500
віншаванняў!

— Не ведаю, кім мяне на
волі лічаць, — жартуе з гэтай
нагоды Алесь Бяляцкі, лісту�
ючыся з роднымі.

З ласкавае згоды праваа�
баронцы Таццяны Рэвякі «Са�
лідарнасць» публікуе некато�
рыя лісты Бяляцкага да яе.

Чытаеш іх і ўзнікае адчу�
ванне, што піша іх чалавек не
з турмы, а з санаторыя. Бера�
жэ Бяляцкі сваіх блізкіх. Ён
піша, што адсыпаецца, чытае
Блока і Бабкова. Алесь не скар�
дзіцца на здароўе і просіць не
шкадаваць яго: «Я і сам каго
хочаш пашкадую…».

Таццяна ўзгадвае, як пе�
радавалі Бяляцкаму ў СІЗА
здымкі.

— Мы фатаграфавалі во�
сень, залатое лісце, каб пака�
заць яму хараство прыроды,
якога ён не бачыць. З’ездзілі
таксама да яго на лецішча ў
Ракаў. А там ў яго котка Кася
і сабака Воўк. Іх таксама сфа�
таграфавалі. Алесю можна
было узяць толькі два здымкі.
Ён выбраў тыя, дзе былі кот�
ка і сабака… Напэўна, жывёл�
іны думаюць: «Што ж мы та�
кога зрабілі, што ён нас пакі�
нуў?».

16 лютага 2011 (апошні
дзень у Жодзінскім СІЗА)

Добры дзень, дарагая Тац�
цяна!

Сёння ноччу прысніў я
сон. …Як быццам бы мы
сядзім у нейкай зямлянцы і
размаўляем пра нашыя спра�
вы. А потым я вылез з гэтай
зямлянкі і ўзляцеў. Лётаў над
высокімі хвоямі, пасля апус�
ціўся і сказаў: «Вось, бачыце,
які я унікальны. Магу тое,
што ніхто не можа, – лётаць».

І што ты думаеш? Зранку
прыйшлі і сказалі: «Збірай�
ся! Паляціш на этап». Склаў
я ўсе свае рэчы: дзве торбы
цяжкія атрымаліся. Неяк па�
цягнуў. Справы ў мяне па�
куль нармальныя. Як толькі
прыеду на новае месца — на�
пішу. Маразы я тут, даецца,

перачакаў. Ну, а вясной лю�
бому будзе весялей. Чуе маё
сэрца, што ў бліжэйшы ме�
сяц некага з страдальцаў ад�
пусцяць. Але ці буду я ў гэ�
тым спісе – не ведаю. Я спа�
койны. Як будзе, так і будзе.
Чытаю Блока. У яго ёсць вось
такія страшылкі…

…Спадзяюся, што сёлета
я яшчэ дзе�небудзь пазагараю
па�за плотам. Вось і ўсе мае
навіны. Трымайцеся там.
Будзьце асцярожнымі.

6 лютага 2012 года
Добры дзень, дарагая Тац�

цяна!
Дзякуй за твой ліст, на�

пісаны на колішнім музей�
ным бланку. («Напісала Але�
сю на дваццацігадовай даўні�
ны бланку з Пагоняй, — тлу�
мачыць Таццяна Рэвяка. —
Папрасіла, каб дарагая цэн�
зура прапусціла. Дзякуй ёй
за гэта»).

Сапраўды класная памят�
ка мінулых дзён. Во час быў
— што хацелі, то рабілі, і ніхто
не перашкаджаў.

…А тое, што ты не пішаш
успаміны — гэта паказальнік
таго, што ты не любіш сябе. У
грамадска�культурным
жыцці, як у навасным. Тое,
што не зафіксавана на папе�
ры, лічы, што яго і не было.

Вось да якой высновы я прый�
шоў, аналізуючы плынь жыц�
ця. Спадзяюся, што хоць
«вясноўскае» эсэ ты зрабіла.

…Мае торбы запакаваныя
ўжо пад шконкай стаяць, але
ніхто нікуды не спяшаецца.
Яшчэ і рашэнне судовае не
прыходзіла. Значыць, яшчэ
некалькі дзён тут пабуду. Я
не супраць, бо на двары такія
маразы стаяць, што пра этап і
думаць не хочацца. Тым не
менш, праз колькі дзён пае�
ду, а куды – Бог яго ведае.
Пачытаў Ірыну прэсуху (ма�
ецца на ўвазе прэс�канферэн�
цыя Ірыны Халіп – прым.
Рэд.), дык, шчыра кажучы, не
надта туды і хочацца. Але зноў
жа, як будзе — так і будзе.

Што тычыцца любімага
верша Багдановіча, то ў мяне
іх некалькі. На ўсе выпадкі
жыцця. Я хацеў тут крышку
пра Багдановіча напісаць, як
у музэі працаваў, але палена�
ваўся. Зараз сябе дакараю. Вот
далі б мне хімію хатнюю за�
мест гэтай шконкі, тады б дак�
ладна дома сядзеў і напісаў
бы. Але ведаеш, я сябе лаўлю
на тым, што разумею яго ўсё
менш і менш. Узроставы бар�
’ер сказваецца. Я ўжо два
разы па столькі ж пражыў.

Окончание на с.3
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Алла КСЁНЖИК

Политики Анато�
лий Лебедько, Сергей Ка�
лякин и Виктор Корне�
енко, которым ранее по�
граничники запретили
выезд за пределы Бела�
руси, все�таки сумели
покинуть просторы ро�
дины.

– Список политневыезд�
ных – это антиконституцион�
ное, политическое решение
белорусских властей. И у
людей, включенных в него,
есть право его игнорировать,
– сообщил по электронной
почте Анатолий Лебедько. –
Поэтому я, Сергей Калякин
и Виктор Корнеенко приня�
ли принципиальное решение
выехать из Беларуси и таким
образом восстановить в отно�
шении себя действие Консти�
туции в полном объеме.

Политики сумели вые�
хать в Вильнюс «окольными
путями», сообщает сайт
ucpb.org. По какому марш�
руту – пока не уточняется. 11
марта в столице Литвы про�
ходит встреча лидеров и
представителей белорусских

политических структур. На
мероприятии обсуждается
вопрос об организации на�
блюдения на предстоящих
выборах в Палату представи�
телей.

На вопрос «Салiдарнасцi»,
намерены ли они, вернув�
шись, обратиться в Департа�
мент по гражданству и миг�
рации с требованием разъяс�
нить, на каком основании им
запрещен выезд за пределы
родины, Лебедько ответил:
«Когда будет возможность, я
постараюсь все же получить
на руки документ, который
прояснит, на основании ка�
ких юридических актов и по
чьему указанию мне не позво�
лили 7 марта выехать из Бе�
ларуси ».

Накануне белорусские
пограничники не выпустили
из страны координатора кам�
пании «За свободные выбо�
ры» Виктора Корнеенко и
председателя партии «Спра�
ведливый мир» Сергея Каля�
кина. Политики в субботу на�
правлялись в Литву.

О запрете на выезд из Бе�
ларуси Корнеенко и Каляки�
ну сообщили на пограничном
пункте «Каменный Лог» бе�
лорусско�литовской грани�

цы. Объяснений отказа не
дали.

– Мы ехали на авто по зе�
леному коридору. Через 15
минут, как мы отдали доку�
менты на паспортный конт�
роль, к нам подошел старший
смены и сообщил, что в выез�
де из Беларуси нам отказано.
Отдал паспорта без всяких
меток и приказал вернуться
назад, – сообщил «Радыё Сва�
бода» Виктор Корнеенко.

Политик заметил, что не
получал сообщений о запрете
на выезд от государственных
органов, как того требует за�
кон. Последний раз он выез�
жал за границу 23 февраля и
тогда никаких проблем при
выезде не возникло.

Напомним, до этого кро�
ме Лебедько не смог выехать
в Литву и его заместитель
Александр Добровольский.

По мнению политиков,
таким образом начал действо�
вать белорусский «черный
список». Ранее в СМИ попала
информация, что власти рас�
сматривают возможность ог�
раничения выезда из страны
для лиц, которые прямо при�
зывали к введению санкций
против Беларуси. В списке
значится 108 фамилий.

«Не расчар«Не расчар«Не расчар«Не расчар«Не расчаруйма гуйма гуйма гуйма гуйма герояерояерояерояероя
Сяргея Каваленку!»Сяргея Каваленку!»Сяргея Каваленку!»Сяргея Каваленку!»Сяргея Каваленку!»

Старшыня Рады
БНР Івонка Сурвілла
звярнулася да белару�
саў.

Дарагія Суродзічы,
Ад імя Рады Беларускай

Народнай Рэспублікі віншую
Вас з нашым вялікім нацыя�
нальным сьвятам, Днём Волі,
калі наш народ, пасьля доў�
гага прыгнёту, абвясьціў сьве�
ту, што ён таксама хоча быць
гаспадаром на сваёй зямлі.

Дарагія Суродзічы,
Здабылі мы незалеж�

насьць 25 сакавіка 1918 году
і зьбераглі дасюль ідэалы 25
сакавіка, нягледзячы на
шматлікія перашкоды, таму
што былі між намі героі, якія
разумелі цану волі і бязьмеж�
на любілі свой край і свой
народ.

Гэтае маё Сакавіцкае
прывітаньне хачу прысь�

вяціць аднаму з нашых су�
часных герояў, над жыцьцём
якога варожы рэжым зьдзе�
куецца сёньня – Сяргею Ка�
валенку.

Што Сяргей дужы, ад�
важны і патрыёт – мы даўно
ведалі.

Толькі ворагі не адчулі
радасьці, калі ён ўзьлез на
калядную ялінку ў Віцебску
з Бел�Чырвона�Белым Сьця�
гам у руках. Гэтыя ворагі
сёньня стараюцца яго
зьнішчыць.

Словы, якія Сяргей пера�
даў нам праз жонку Алену,
застануцца ў сэрцы кожнага
беларуса.

Сяргей папрасіў, каб
сьвяткавалі Дзень Волі з Бел�
Чырвона�Белымі Сьцягамі ў
руках. Гэта будзе падтрым�
кай і для яго. Ён заявіў, што
дабрабыту ня можа быць без
культуры, а падмуркам куль�

туры зьяўляецца родная
мова, і што трэба шанаваць
свае нацыянальныя каштоў�
насьці – гісторыю І мову.

Сяргей сказаў, што мы
самі – наш беларускі народ –
уратуе сваю краіну, і толькі
тады падтрымаюць нас
іншыя краіны. Таксама ска�
заў, што толькі беларускі на�
род можа дапамагчы яму
выйсьці з гэтага цяжкага
стану.

Дарагія суродзічы, не
расчаруйма героя! Ён верыць
у нашую беларускасьць і ў
нашую мужнасьць. Ён ве�
рыць у свой народ і гатовы
аддаць сваё жыцьцё дзеля
гэтае веры. Будзьма годнымі
героя! Як напісаў Антось са
Слуцку: наша чарга дзейні�
чаць! Кожны чым і як можа.
Дзесяць мільёнаў галасоў не
застануцца без адказу!

Дык памажы нам Божа!
Памажы Божа Сяргею Кава�
ленку!

Жыве Беларусь!
Івонка Сурвілла, Стар

шыня Рады БНР.

В МинскеВ МинскеВ МинскеВ МинскеВ Минске
задержализадержализадержализадержализадержали
активистовактивистовактивистовактивистовактивистов
«Молодого«Молодого«Молодого«Молодого«Молодого
фронта»фронта»фронта»фронта»фронта»

Вечером 7 мар�
та были задержа�
ны сразу четыре
активиста меж�
дународной моло�
дежной организа�
ции «Молодой
фронт» (Чехия).

Как сообщает
п р а в о з а щ и т н ы й
сайт spring96.org,
Владимир Ерёме�
нок и Роман Василь�
ев были задержаны
милицией около 20
часов возле площа�
ди Независимости.
В настоящий мо�
мент связь с ними
отсутствует.

Правозащитни�
ки считают, что их
могли задержать,
чтобы привести в
исполнение приго�
вор витебского суда,
который заочно осу�
дил их 22 февраля
на трое суток ареста
за якобы мелкое ху�
лиганство.

Также вечером 7
марта милиция за�
держала еще двух
активистов «Моло�
дого фронта» — Ми�
хаила Мусского и
Дмитрий Креме�
нецкого. Как сооб�
щает БелаПАН, из
своих квартир моло�
дые люди были дос�
тавлены в Ленинс�
кий РУВД, где на
них составили про�
токолы за участие в
акции�перформансе
«Подотритесь!» 29
февраля возле зда�
ния МВД Беларуси,
которое неизвест�
ные забросали руло�
нами туалетной бу�
маги.
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Але ўсяго не ахопіш. Як
мне напісала адна маладая
прыгожая жанчына, усё, што
з вамі адбываецца, гэта недар�
ма, гэта ўжо ўсё было сплана�
вана звыш. Што ж, я з ёй па�
гаджуся.

Маё здароўе зараз нар�
мальнае. Сапраўды, быў прас�
тыў з�за недахопу свежага па�
ветра. Прастуда зацягнулася,
але зараз прайшла. Пра спіну
я стараюся не думаць, бо яе
заклініць – будзе катастрофа.
Ты ж не ведаеш, з якога боку
можа дзюбнуць. Усё�такі ўжо
не трыццаць. Адзінае, што
лекаў у мяне кілаграмы. На
ўсе выпадкі жыцця. Я адціс�
каюся, прысядаю, стараюся
троху рухацца. Шкада вось,
бегаць няма дзе…

Ты там беражыся, будзь
пільнай, абы дзе і абы з кім не
цягайся. Бо часы ведаеш якія
зараз. Сюды мне ўжо не варта
пісаць, а на новае месца спа�
чатку дашлі паштоўку. Паг�
лядзіш, як сувязь будзе функ�
цыянаваць. Усім прывітанне.
Абдымаю. Алесь.

21 снежня
Дарагая Таццяна, віншую

цябе з Калядамі і Новым го�
дам. Жадаю асабістага шчас�
ця і вясёлага неспакою, гро�
шай паболей, здароўя поўнай
меркаю. Выпіце за мяне гэтым
разам, а я за вас гарбаткі шах�
ну. Як кінуў вымушана піць –
дык мазгі неяк лепей праца�
ваць сталі : ).

У мяне ўсё нармальна. Вось
жа я і адаспаўся за ўсе раней�
шыя гады, але затое вяду за�
раз бурлівую мыслярскую

дзейнасць. Шмат думаю,
мазгі развіваю. Абавязкова
адпачніце. Усім сілы ў 2012
спатрэбяцца. Спадзяюся, што
ён будзе спакайнейшым і буд�
зе болей у ім прыемных сюрп�
рызаў.

Да сустрэчы.
Алесь
28 лістапада
Добры дзень, Таццяна!
Пасля суду спаў два дні, бо

ўвесь гэты месяц быў напру�
жаны, і інтрыга захоўвалася да
апошняга дня. Я ўвесь гэты час
адчуваў падтрымку, літараль�
на кожны дзень і кожную гад�
зіну. Зразумела, што судзілі
па «беспределу». І прысуд
мусіў быць такім жа самым.
Прыемна было бачыць сябе на
плакаце падчас зачытання
прысуду ў тваіх руках. І вось
як ён сказаў колькі, не паве�
рыш, нічога не зварухнулася
ў маёй душы. Ні роспачы, ні
расчаравання я не адчуў…

І зараз настрой спакойны і
дзелавіты. Зноўку бяруся за
ангельскую.

Прысуд мне прынеслі ў
пятніцу, што надзвычай хут�
ка. Людзі чакаюць тут тыд�
нямі і месяцамі. Гэта значыць,
што доўга марынаваць тут не
збіраюцца. Будуць, мабыць,
гэткім жа хуткім чынам раз�
глядаць касацыйную скаргу і
адпраўляць у калонію.

Сёння Наталля была на
спатканні, і я замовіў усе неаб�
ходныя рэчы, так што, падсу�
моўваючы, вялікі вам усім
дзякуй за падтрымку. Ду�
маю, што гэтыя месяцы былі
проста найвышэйшым пілата�
жам усіх нас. Урэшце ўсе ў
Беларусі даведаліся, што та�
кое «Вясна». Я вельмі задаво�

лены. Як слон?. Зараз я спа�
койны, чаго і вам усім жадаю.
Час эмоцый патроху пра�
ходзіць. Таму жывем і працу�
ем далей. Перадавай усім зна�
ёмым прывітанне і мае пакло�
ны. Самае непрыемнае, здаец�
ца, засталося ззаду. Не трэба
плакаць і перажываць. Я тут
імкнуся меней думаць пра не�
прыемнае і стараюся болей
жартаваць. Самае галоўнае,
што ўсе мы жывыя, і ўсё ас�
татняе перажывем. Да сустрэ�
чы!

16 лістапада 2011
Прывітанне, Таццяна!
Быў рады бачыць цябе і

ўсіх знаёмых, але ты з Пятро�
вічам паглядалі на мяне так
ужо жаласліва. І дарэмна. У
мяне ўсё нармальна. І лепшым
я не стаў, як быў. Таму шкада�
ваць мяне няма падставаў. Я і
сам каго хочаш пашкадую.
Трохі я выбіўся са сваіх звы�
чайных справаў да суда. Пад�
рыхтоўка заняла ўвесь час. І
не хацеў асабліва перанапруж�
вацца. Да канца месяца выз�
начаць мне пакаранне. За мяне
можаш быць спакойная. Я
значна болей перажываю за
тых, хто па той бок сцяны. А я
зараз там, дзе акурат і мусіць
знаходзіцца праваабаронца ў
такой паганай сітуацыі. Пера�
давай прывітанне ўсім сябрам.
Да сустрэчы. Моцна абдымаю.
Алесь

Алесь Бяляцкі піша лісты
на прыгожай паперы з квет�
камі

23 кастрычніка
Прывітанне, дарагая Тац�

цяна! У мяне ўсё нармальна.
Працягваю паціху рыхтавац�
ца да суду. Цікава, што мяне ў
першы раз судзілі за арганіза�

цыю Дзядоў у Першамайскім
судзе ў кастрычніку 1988�га.
Па адміністрацыйным прата�
коле далі 200 рублёў штрафу.
Па ўсім відаць, што зараз, праз
23 гады, мне так лёгка не адд�
зелацца.

Я гатовы да калоніі і да
хіміі. Што дадуць – то і будзе
маім. Мне таксама здаецца,
што я ў камандзіроўцы. Па
вялікім рахунку гэта недалё�
ка ад ісціны. Галоўнае, каб зда�
роўе не падвяло. З ім у мяне
пакуль усё нармальна. Сум�
ленне чыстае, таму сплю доб�
ра. Адсыпаюся тут. Увогуле
адчуванне такое, што саско�
чыў з машыны, на якой гляд�
зеў на жыццё праз шкло і пай�
шоў зараз па дарозе жыцця
пешшу. Павольна, але затое
ўсё заўважаеш і цэніш. Як на�
пісаў Ігар Бабкоў, якога зараз
чытаў у «Дзеяслове», чалавек
чамусьці пачынае адчуваць
сябе чалавекам, толькі калі ён
крыху выпадае са свету. Па�
ездкі мяне настолькі стамілі
за апошні час, што яшчэ да�
сюль адыйсці не магу. Суд
выглядае, што будзе адкры�
тым. Што там будзе – ці суд,
ці цырк – пабачым. Я тут як за
шклом. Усе жыццёвыя буры
зараз мяне абыходзяць бокам.
Але, як пісаў Караткевіч, уся
Беларусь – вялікая клетка. Так
што я сапраўды адчуваю ва�
шую прысутнасць недзе по�
бач. Перадавай прывітанне
сябрам усім. Да сустрэчы.
Алесь.

P.S. Пакуль рыхтавалася
гэтая падборка, Таццяна Рэ�
вяка атрымала першы ліст ад
Алеся Бяляцкага з бабруйскай
турмы. Па іроніі лёсу яна зна�
ходзіцца на вуліцы Сікорска�
га. Таццяна прызнаецца, што
плакала, калі прачытала: «Ат�
рымаў уніформу. Астрыжа�
ны, без вусоў, выглядаю як
запраўскі зэк».

Ермошина предлагает не пускать наЕрмошина предлагает не пускать наЕрмошина предлагает не пускать наЕрмошина предлагает не пускать наЕрмошина предлагает не пускать на
белорбелорбелорбелорбелорууууусские выборы наблюдателей из ЕСсские выборы наблюдателей из ЕСсские выборы наблюдателей из ЕСсские выборы наблюдателей из ЕСсские выборы наблюдателей из ЕС

Глава белорусского
Центризбиркома отме�
тилась очередными оди�
озными предложения�
ми.

Комментируя «БЕЛТА»
оценку миссии ОБСЕ пре�
зидентских выборов в Рос�
сии,

Лидия Ермошина по
уже сложившейся тради�
ции обвинила ОБСЕ в ис�
пользовании штампов. По

ее мнению, учитывая все
обстоятельства, при форми�
ровании миссии ОБСЕ на
парламентских выборах в
Беларуси следует исклю�
чить из ее состава предста�
вителей стран Евросоюза,
потому что именно эти го�
сударства применяют в от�
ношении Беларуси санк�
ции, визовые ограничения.

– Почему мы их предста�
вителей должны пускать в
страну? Мы ведь каждый раз

на прошедших выборах пре�
доставляли возможность и
выдавали мандаты наблюда�
телей всем послам стран ЕС,
аккредитованным в Минске,
хотя они не входили в состав
миссии ОБСЕ. Это был шаг
доброй воли. И иницииро�
вала его каждый раз я — ве�
теран списков невъездных с
2004 года! Не понимаю, за�
чем мы теперь должны де�
монстрировать такие краси�
вые жесты, если люди их не

в состоянии оценить? — за�
явила Ермошина.

При этом она добавила,
что принятие окончательного
решения, будет ли Беларусь
приглашать иностранных на�
блюдателей, в том числе от
ОБСЕ, на парламентские вы�
боры, не входит в компетен�
цию ЦИК. Это политическое
решение, которое принимает�
ся руководством страны, но с
учетом мнения Центризбир�
кома и МИДа.

Окончание.
Начало на с.1
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ЭКОНОМИКА
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Дарья ЛОМОНОВСКАЯ

Сдавать жилье им
будут по льготным це�
нам: однокомнатную
квартиру – за 500 ты�
сяч рублей.

Арендовать квартиру у
государства минчане смо�
гут впервые. Пока минские
власти выделили для этого
48 квартир и 8 комнат.

Корреспондент “Комсо�
молки” посмотрела, на ка�
кое жилье уже претендуют
десятки очередников в За�
водском районе.

В однокомнатной квар�
тире на первом этаже девя�
тиэтажного дома по улице
Кабушкина еще идет ре�
монт. Прежний хозяин был
одинок, квартиру не прива�
тизировал. Впечатление от
квартиры совсем не радуж�
ное: старые обои и обшар�
панный грязный пол, в ван�
ной комнате � пожелтевшая
плитка.

� Мы поменяем умываль�
ник в ванной и обои в кори�
доре, покрасим подоконник
в комнате. Может быть, и
стены на кухне, � говорит
директор ЖЭСа №36 Алек�
сандр Журавель. � Полнос�
тью косметический ремонт
делать не будем. Но в арен�
де этой квартиры есть и
плюсы. До метро одна оста�
новка, рядом озеро, зоо�
парк. И, конечно, цена арен�
ды � 533 тысячи рублей в
месяц.

Двухкомнатная квар�
тира в многоэтажном доме
по Партизанскому про�
спекту оказалась гораздо
облагоустроенней: в ком�
натах современные обои,
деревянные стеклопакеты,
на кухне красивая плитка
и новая газовая плита. В
гостиной есть даже пиани�
но.

Цена квартиры – 872
тысячи 375 рублей.� Скорее
всего, эта была служебная
квартира, � говорит мастер
ЖЭСа.

� Такие квартиры будут
предоставляться всем нуж�
дающимся в улучшении
жилья. Но предпочтение
будет отдаваться тем, кто
дольше стоит в очереди, �
говорит “Комсомолке” на�
чальник управления жи�
лищной политики Минго�
рисполкома Александр Ав�
раменко.

Информация о кварти�
рах, которые будут отдавать�
ся в аренду, размещается на
сайтах администраций рай�
онов. Чтобы их снять, нужно
написать заявление в адми�
нистрацию в течение 15
дней с момента появления
объявления на сайте. Искать
жилье нужно на сайте того
района, в котором нуждаю�
щийся стоит на учете. Зак�
лючать договор аренды бу�
дут до пяти лет, возможно на
год. Кстати, минчан, кото�
рые заселятся в арендное гос�
жилье, с очереди не снимут.

ЕСТЬ ВОПРОС
Сколько будет стоить

арендное жилье?

Расчет размера оплаты
производится по формуле:
0,2 базовой величины умно�
жается на общую площадь
квартиры и на коэффици�
ент экономической зоны,
которая зависит от место�
расположения жилья.

� Из�за того что с 1 апре�
ля базовая величина значи�
тельно увеличится (до 100
тысяч рублей. � Ред.), сто�
имость платы за аренду, ес�
тественно, повысится. В свя�
зи с этим в расчет размера
оплаты арендного жилья бу�
дут внесены изменения, �
говорит Александр Авра�
менко.

Если же этого не будет,
то арендное государствен�
ное жилье будет стоить
столько же, сколько ком�
мерческое. Так, двушка,
которую мы смотрели,
обойдется арендателям
уже в 2 миллиона 492 ты�
сячи 500 рублей. За столько
же можно снять квартиру
и через агентство недвижи�
мости.
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Алексей ТОПОЛЬКО

Самых видных пред�
ставителей европейско�
го и российского бизне�
са, владеющих актива�
ми в Беларуси, отыс�
кал в новом рейтинге
американского журна�
ла Forbes корреспон�
дент «Завтра твоей
страны». Мировых
миллиардеров из Рос�
сии, преумножающих
капитал у нас, оказа�
лось почти в шесть раз
больше, чем европейцев.

Из представленных в
Forbes четырех польских
миллиардеров бизнес в Бе�
ларуси ведет один — бан�
кир Лешек Чарнецкий.
Бизнесмен занимает в
рейтинге 960�е место. Его
состояние оценивается в
1,3 млрд. долларов. Часть

этих денег Лешек Чарнец�
кий несколько лет назад
инвестировал в покупку
небольшого «Сомбелбан�
ка».

Польское присутствие
из списка миллиардеров в
Беларуси могло быть вну�
шительнее, если бы не от�
каз самого богатого поля�
ка мира Яна Кульчика
(442�е место, 2,7 млрд.
долларов) строить вместе
с «Белэнерго» угольную
электростанцию под Зель�
вой.

Несмотря на то, что
Германия является одним
из крупнейших инвесто�
ров в белорусскую эконо�
мику, из немецких мил�
лиардеров Forbes более�
менее заметный бизнес в
Беларуси ведет произво�
дитель линз Гюнтер
Фильманн, наладивший
производство под одно�
именным брендом. В рей�
тинге 2012 года он зани�

мает 464�ю строчку с ка�
питалом 2,6 млрд. долла�
ров.

А самым богатым мил�
лиардером из Евросоюза,
который имеет бизнес в
Беларуси, является сей�
час представитель Чехии
Петр Келлнер. Он занял
110�е место с капиталом
8,2 млрд долларов. В Бела�
руси его бизнес включает
«Хоум кредит�банк», стра�
ховую компанию «Генера�
ли», запланирован вывод
на белорусский рынок
сети магазинов бытовой
техники «Эльдорадо»,
владельцем которой недав�
но стал Петр Келлнер.

Бизнесмен�угольщик
Зденек Бакала из New
World Resources несколь�
ко лет назад выкупил же�
лезнодорожный терминал
под Брестом. В рейтинге
Forbes он на 683�м месте,
его состояние – 1,9 млрд.
долларов.

Чехия в итоге занима�
ет первое место по числу
входящих в список Forbes
своих представителей на
белорусской земле.

Наконец, последний
представитель в топ
Forbes с более�менее серь�
езными активами в Бела�
руси – это голландка Шар�
лен де Карвальо�Хайне�
кен, одна из акционеров
мирового пивоваренного
концерна. В рейтинге у
нее 120�я позиция с капи�
талом 7,7 млрд. долларов,
а в Беларуси в собствен�
ности лидер местного
рынка компания «Пиво�
варни Хайнекен», объе�
диняющая заводы в Боб�
руйске и Речице.

Куда как внушитель�
нее по сравнению с евро�
пейцами выглядит список
российских миллиарде�
ров, владеющих активами
в Беларуси. В топ Forbes
29 таких персон.
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Что и наскЧто и наскЧто и наскЧто и наскЧто и наскооооолькльклькльклько подороо подороо подороо подороо подорожжжжжаетаетаетаетает
следом за бензином?следом за бензином?следом за бензином?следом за бензином?следом за бензином?
Ирина ОРЛОВА

Эффект «отложенно�
го» роста цен на социаль�
но значимые товары и
услуги будет оказывать
значительное влияние на
темпы инфляции в этом
году. Первым прорвало
«оборону» топливо. Что
еще и насколько может
подорожать?

Показатели по февральс�
кой инфляции, несмотря на
их более низкое значение по
сравнению с январем (1,54%
против 1,93%) при более де�
тальном анализе показыва�
ют, что большое влияние на
формирование цен оказыва�
ет прошлогодняя задержка в
их росте — когда цены огра�
ничивались директивно или
громкими заявлениями по
телевизору вроде того, что
роста больше 5% быть не дол�
жно. Сейчас растут в цене
быстрее всего именно те по�
зиции, которые не добрали
до общего уровня инфляции
тогда.

Бензином по молоку
Впрочем, остаются пози�

ции, по которым цены до сих
пор заморожены. И это лишь
обрекает их на неизбежный
взрывной рост в будущем.
Самые большие ожидания
среди продуктов питания —
в молочной группе. Очереди
за дешевым молоком тому
подтверждение.

Рост цен на молоко ока�
зался одним из самых низ�
ких в прошлом году (59%).
Такая же ситуация по груп�
пе хлебобулочных продуктов.
С учетом того, что планиру�
ется значительно снизить
дотации селу, вопрос о повы�
шении и закупочных, и роз�
ничных цен на сельхозпро�
дукцию, безусловно, встанет.
Если не во время весеннего
сева, то уж во время убороч�
ной — точно. Вряд ли власти
допустят рост в самых соци�
ально значимых группах на
уровне 50% в год, хотя и это�
го исключать нельзя. Одна�
ко на 20�30% цены на эти то�
вары неминуемо должны вы�
расти.

Подталкивать цены на
сельзхозпродукцию и про�
дукты их переработки будет

и стоимость топлива. В этом
году цены на него оказались
первыми из регулируемых,
которым было позволено вы�
расти. Пока на 5%. Но если
рассмотреть потенциал рос�
та цен на топливо с учетом
прошлогодней динамики,
когда ставилась задача дове�
сти стоимость бензина до 1
доллара, то можно предполо�
жить, что в этом году он до�
рожает не в последний раз.

Самый реальный сцена�
рий — рост по 5% в квартал.
Так бензин может подоро�
жать на 20% и приблизить�
ся к 1 доллару (при курсе
8000 рублей за доллар).

Бьют рекорды виноград
и бананы

Продукты питания (без
учета алкоголя) выросли в
цене в феврале на 1,15% про�
тив всего лишь 0,37% в ян�
варе. Среди продуктов пита�
ния превысили январские
темпы роста группа мясных
продуктов (0,75%), хлебобу�
лочных (0,39%), плодоовощ�
ной продукции (4,04%),
фруктов (1,65%). Сильно по�
дорожали также яйца
(1,61%), соль пищевая
(4,88%) и другие не «груп�
повые» продукты.

Ускоренными темпами
дорожает общественное пита�
ние — на 3,23% в феврале
(2,8% в январе).

Выходит, либо некоторые
продукты просто добирают в
росте цен, которые ограничи�
вались в декабре очередным
призывом властей остано�
вить рост цен, либо произво�
дители и торговля меняют
ассортимент в сторону более
дорогих товаров.

То, как сработал декабрь�
ский контроль за ценами на
плодоовощную продукцию и
фрукты, хорошо иллюстри�
рует февральская динамика.
Свежие огурцы подорожали
на 15%, помидоры — на 8%,
перец сладкий — на 14%,
капуста — на 10%, карто�
фель — на 6%. Но все рекор�
ды бьют в продовольственной
корзине виноград и бананы
— рост цен с начала года на
31% и 28% соответственно.

Услуги догонят и перегоA
няют

Самый большой эффект
от «отложенного» роста цен
демонстрируют в этом году
услуги. В прошлом году они

подорожали почти на 65%,
не добрав порядка 40 процен�
тных пункта до общего роста
цен (109%). В январе рост
цен на услуги составил
1,77%, а в феврале цены на
услуги выросли уже почти на
2,94%. С начала года они уже
подорожали на 4,76%.

При этом некоторые
виды услуг демонстрируют
двукратный рост. На 10,1%
выросли цены на услуги
культуры. Чуть�чуть не дотя�
нули до 10% бытовые услу�
ги в целом. На 11,1% вырос�
ли цены на медицинские, на
12%�на физкультурно�оздо�
ровительные, на 22% — са�
наторно�курортные услуги.

Чемпион по росту — об�
разовательные услуги. Их
стоимость за два первых ме�
сяца на 29%, то есть прогноз�
ный лимит общей годовой
инфляции (19�22%) здесь
уже выбран.

Судьба талончика завиA
сит от Антикризисного фонA
да ЕврАзЭС

Рост цен на топливо неиз�
бежно «спровоцирует» еще
один перспективный инфля�
ционный толчок — рост та�
рифов на городской транс�
порт. Цены на проезд в Мин�
ске уже пытались повысить,
однако Минэкономики повы�
шение не согласовало.

Впрочем, Мингориспол�
ком вновь инициирует повы�
шение тарифов на проезд в
общественном транспорте. Об
этом 14 марта сообщил жур�
налистам председатель Ни�
колай Ладутько.

«Повышать тарифы нуж�
но, но до каких размеров они
могут возрасти, не могу ска�
зать. Параметры стоимости
определяет не Мингориспол�
ком, а Министерство эконо�
мики, так как это защищен�
ная позиция», — отметил
Николай Ладутько, добавив,
что предложения столичных
транспортников в полном
объеме приняты не будут.

С учетом уже имеющих�
ся пожеланий транспортни�
ков, в соответствии с которы�
ми на конец прошлого года
цена на билет в Минске дол�
жна была составить 1800 руб�
лей, ценовой «недобор» со�
ставляет как минимум 30�
40%.

Насколько долго про�
держится дешевый талон�

чик, во многом будет зави�
сеть от переговоров с Анти�
кризисным фондом ЕврА�
зЭС. Повышение тарифов на
транспорт было одним из
обязательств согласованной
антикризисной матрицы.

Та же проблема — с та�
рифами на ЖКХ. На сове�
щании у главы государства
был поднят вопрос об их по�
вышении.

«Однако президент это
запретил. Ежегодно это де�
лается на 5 долларов, но не
более. Это надо усвоить», —
заверял в феврале глава ад�
министрации президента
Владимир Макей работни�
ков предприятия «Барано�
вичхлебопродукт».

Из слов главы админис�
трации следует, что повы�
шать тарифы запрещено, но
на 5 долларов можно. При
нынешнем курсе 5 долларов
— это более 40 тысяч руб�
лей. Для тех, кто платит за
коммуналку 120 тысяч руб�
лей, такое повышение мо�
жет означать рост тарифов
на 30%.

Основные потенциально
растущие в цене услуги —
электроэнергия. Ее сто�
имость вырастет, скорее
всего, вместе с введением
лимитов. Подорожают так�
же отопление, которое удер�
жалось осенью прошлого
года, и подогрев воды.

Верхняя планка инфляA
ции

Если просуммировать
все ожидания от возможно�
го роста регулируемых цен
и тарифов, учесть догоняю�
щий рост на те товары, цены
на которые не добрали в про�
шлом году, а также уже
имеющуюся инфляцию за
первых два месяца — 3,5%
можно забыть о годовой ин�
фляции в 15% — такое по�
желание еще недавно выс�
казывал Александр Лука�
шенко.

Впрочем, весьма пробле�
матично выполнение и бо�
лее реального прогноза —
19�22%.

Если в марте темпы рос�
та цен сохранятся на уровне
февраля, а это уже практи�
чески запрограммировано
повышением тарифов на ус�
луги связи и ценами на топ�
ливо, то по итогам квартала
общий рост цен составит
5%, что при сохранении та�
ких темпов в дальнейшем
дает по итогам года практи�
чески верхнюю планку по
инфляции в 22%.
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Андрей Стрижак: «Мы играемАндрей Стрижак: «Мы играемАндрей Стрижак: «Мы играемАндрей Стрижак: «Мы играемАндрей Стрижак: «Мы играем
в шахматы с властью»в шахматы с властью»в шахматы с властью»в шахматы с властью»в шахматы с властью»
Татьяна ГУСЕВА

Как отказаться от
сотрудничества с КГБ,
зачем прокуратура рек�
ламирует независимый
профсоюз, в каких регио�
нах ждать волнений ра�
бочих? Об этом и не
только в рамках проек�
та «Жизнь (не)обыкно�
венного белоруса» «Салі�
дарнасці» рассказал бло�
гер и лидер молодёжной
сети профсоюза РЭП Ан�
дрей Стрижак.

— Давай встретимся для
интервью в поезде. Я в них
провожу больше времени,
чем дома, — предложил Ан�
дрей.

В купе поезда Минск�Го�
мель мы одни.

— Какая фея у тебя на
«кухне».., — отвешиваю
комплимент проводнице,
отправившейся за чаем.

— Эта милая, но бывает,
и Фрекен Бок попадаются,
— смеется Андрей. — На
мой взгляд, Белорусская
железная дорога — федера�
тивная страна. В отличие от
Беларуси, где правила жиз�
ни во всех городах одинако�
вые. Здесь на разных участ�
ках дороги эти правила от�
личаются. Например, в по�
езде Минск�Гомель пиво про�
дается в баре. Ты можешь
принести его себе в купе и
выпить. Де�юре это правона�
рушение, а де�факто на это
никто не обратит внимания.
В международных поездах
пиво продают проводники…
И кстати, БелЖД не делает
больших наценок, продает
практически по магазинной
цене любую продукцию.

— Андрей, как поезда
стали для тебя родным доA
мом?

— Специфика работы та�
кая. Сегодня больше девяти
часов в сутках проведу в до�
роге, чтобы за три часа ре�
шить несколько важных воп�
росов в Минске. В последние
месяцы часто ездил в регио�
ны.

Основное мое направле�
ние — развитие молодеж�
ной сети профсоюза РЭП

(Белорусский профсоюз ра�
ботников радиоэлектронной
промышленности, – Ред.).
Треть членов нашей органи�
зации — люди до 35 лет. Это
рабочие, ИТР, учителя, ме�
дики... В разных регионах
созданы группы, которые
занимаются развитием мо�
лодежной программы, сами
реализуют проекты на мес�
тах.

Например, в Витебске
взялись за организацию
культурно�массовых мероп�
риятий. Первый блин, кото�
рый не оказался комом, —
поездка на концерт «Ляпи�
сов» в Смоленск. Ребята про�
анонсировали событие
«ВКонтакте». Все, кто к ним
обратился, смогли поехать.

— Получается профсоA
юз РЭП пиарится за счет
«Ляписов»?

— Да. (Улыбается). Мы
стараемся использовать ин�
формационные поводы для
продвижения организации.

— И сколько участников
этой поездки вступили в ваш
профсоюз?

— Я буду доволен, даже
если никто из них не станет
членом профсоюза.

— ???
— На данном этапе важ�

на узнаваемость организа�
ции, ее имидж. Если чело�
век знает, что эту поездку
организовал РЭП, он отло�
жит у себя в голове это на�
звание и, возможно, при
прочтении новостей будет
больше внимания уделять
событиям в нашем профсо�
юзе.

Почему мы не привлека�
ем массово в профсоюз? От�
части из�за нездорового ин�
тереса к нашей организации
со стороны силовых струк�
тур, которые должны зани�
маться другими вещами. С
другой стороны, если мы
будем привлекать большое
количество людей, то есть
вероятность того, что чело�
век может состоять просто
для галочки. Кроме того,
люди не до конца осознают
те угрозы, которые несет
членство в независимом
профсоюзе. И когда к ним
приходят на работу люди,
которые не представляясь,
говорят: «Ну, вы же все по�
нимаете… Это конфиденци�

ально», то это может заста�
вить неподготовленного и
непроверенного человека не�
рвничать и наговорить глу�
постей.

К нам не идут люди, ко�
торые считают, что в эконо�
мике, политике и обще�
ственной жизни страны все
хорошо. Те, кто вступает в
профсоюз РЭП, разделяют
нашу позицию по поводу от�
мены контрактной системы,
понимают, что здесь защи�
щают их права.

— Вернемся к твоим поA
ездкам по регионам. НедавA
но сразу в нескольких гороA
дах на разных предприятиA
ях рабочие высказывали
недовольство: зарплатой,
условиями труда... Что моA
жешь сказать о настроениA
ях в рабочей среде? Во что
они могут вылиться?

— Я ничего не скажу о
том, что профсоюз будет де�
лать, потому что мы играем
в шахматы с властью. Если
я буду открывать свои ходы,
то, скорее всего, они будут
работать на упреждение. Ра�
бочая тематика сейчас очень
важна для власти, несмотря
на то, что они наоборот ста�
раются отвести весь фокус
внимания на политику, вы�
боры. На самом деле сейчас
острее всего стоит проблема
умов и чаяний работников.
Если ситуация будет разви�
ваться по сценарию 90�х, это
будет очень опасно для дей�
ствующей власти.

— У тебя есть ощущение,
что мы сейчас близки к 90A
м?

— В начале 90�х весь по�
стсоветский мир выстраи�
вал новые общественные до�
говоры. Сейчас серьезная
разница между Москвой и
Минском. Если Минск ос�
тался в постсоциализме, то
Москва уже переходит от
дикого капитализма к более�
менее приличному, подчер�
киваю, что речь идет не о
политике, а об экономике.
Учитывая, что у нас нет язы�
кового барьера и, по сути, нет
границы, белорусы едут на
заработки в Москву.

Другая часть белорусов,
владеющих иностранными
языками и европейски ори�
ентированных, отправляется
в Варшаву, Вильнюс... Если

бы наша система была пол�
ностью закрыта, и существо�
вал железный занавес, рано
или поздно «чайник» могло
бы разорвать. Сейчас он ки�
пит, подогревается соци�
альными неурядицами, но
так как есть свисток�выхлоп,
люди уезжают, и все боль�
шее количество белорус�
ских городов становятся пор�
товыми. В них живут жен�
щины, дети, старики и нет
работоспособных мужчин.

— И белоруски станоA
вятся женами капитанов
дальнего плавания…

— Мы превращаемся в
морскую страну. Правда,
без выхода к морю. Я езжу
по регионам и вижу, что
многие молодые люди, в том
числе и специалисты высо�
кого уровня, вынуждены
впоследствии работать не по
специальности в другой
стране. Заканчивается у них
отработка, если это бюджет�
ники, и они уезжают, зани�
маются чем угодно, но толь�
ко не тем, чему их учила
высшая школа Беларуси.

— Когда Польша встуA
пила в ЕС, многие поляки
тоже рванули в другие страA
ны на заработки.

— Польша для меня ско�
рее позитивный пример ин�
теграции в Евросоюз. Пото�
му что у них сильная эконо�
мика, и возможностей для
развития много. После того,
как произошел кризис, мно�
гие поляки вернулись на Ро�
дину и открыли там свое дело.

Мне хотелось бы, чтобы
Беларусь смотрела на при�
мер всех своих соседей. Сей�
час мы больше смотрим в ту
сторону, где восходит солн�
це. Ну, а солнце на восходе
слепит. Приходится щу�
риться, и не всегда видишь
детали, порой очень важные.
Мы становимся однобокими,
когда смотрим в одну сторо�
ну. Нужно смотреть вокруг
себя и брать самые лучшие
примеры у всех соседей.

— Как, поAтвоему, где
выше градус недовольства?
Там, где зарплата ниже и
условия труда хуже?

— Не всегда. Рабу нече�
го терять, кроме своих це�
пей. Казалось бы, чем мень�
ше у человека есть, тем он
должен становиться злее и
хотеть большего. Это логич�
но. Что делает белорус в та�
кой ситуации? Обычно он
покупает билет на поезд и
едет …в Москву.
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ОБЩЕСТВО
Я не вижу ярких приме�

ров, чтобы, когда у белоруса
серьезно ущемили его положе�
ние, он пытался отстоять свою
позицию. Он ищет другое ме�
сто, где, по его мнению, будет
лучше. Радуют «Гранит» и
другие предприятия, где ра�
ботники пытаются отстоять
свои права, но это пока, к сожа�
лению, не массовое движение.

Другой момент. Чем боль�
ше у человека есть, тем мень�
ше он хочет протестовать, по�
тому что боится, что его это�
го лишат. Это особенности
ментальности. Благосостоя�
ние человека не всегда отра�
жает его гражданскую актив�
ность. Хотя зачастую так и
есть. Акции солидарности с
политзаключенными после
выборов 2010�го показали,
что многие готовы чем�то
жертвовать ради кого�то. Дру�
гое дело, что те, кто оказывал
помощь, остались анонимны�
ми. И это специфика бело�
русской благотворительной
деятельности. Бизнесмен го�
тов выделить деньги на бла�
готворительную акцию, но
ни в коем случае не будет это
афишировать. Потому что в
налоговой посмотрят: «Зна�
чит, ты денежками делишь�
ся — у тебя их много. А
возьми�ка ты колхоз!».

— Не надо быть политоA
логом, чтобы заметить:
всплески гражданской акA
тивности у нас от выборов до
выборов — раз в четыре
года. Люди не видят переA
мен, и понимают, что они в
этой стране не влияют ни на
что. И для когоAто миграция
— это способ выжить, сохраA
нить достоинство, самореаA
лизоваться, содержать сеA
мью. Получается, самые реA
ализованные белорусы за
пределами страны?

— На мой взгляд, это про�
думанная политика государ�
ства — дать людям возмож�
ность уехать. Каждые выбо�
ры мы теряем очередной
пласт самых креативных, са�
мых идеалистично настроен�
ных, продвинутых белорусов.
Здесь остаются либо те, кто
готов мириться с положени�
ем дел, либо те, кто искренне
поддерживает действую�
щую власть. Но таких, я ду�
маю, мало.

— Поэтому мы имеем
чиновников уровня КоткоA
вец & Ермошина, которые и
являются нашей «элитой»,
вещающей из телевизора.

— Именно. Это современ�
ная белорусская элита — ка�

кая она есть. Это класс лю�
дей, которые пришли, пото�
му что они были востребова�
ны самой системой власти и
тем человеком, который сто�
ит во главе. Эти люди понят�
ны, доступны ему, они разго�
варивают с ним на одном язы�
ке, имеют приблизительно
одинаковый уровень ценнос�
ти и группируют вокруг себя
таких же людей.

— То есть для того, чтоA
бы стать элитой в этой страA
не, нужно…

— …нужно ей быть. (Сме�
ется). Стать очень сложно. То
же самое можно сказать и о
«контрэлите», если ее так
можно назвать. Люди, кото�
рые позиционируют себя как
альтернативу действующей
власти, зачастую очень нео�
хотно пускают в свою среду
новых активистов с претен�
зиями на лидерство.

— Самое главное, что ты
понял после своих поездок
по регионам о белорусах…

— До лета 2011 была про�
слойка людей, которые пита�
ли иллюзии, что мы живем
в каком�то особом государ�
стве, где не совсем работают
мировые законы экономики.
И если у кого�то что�то не по�
лучалось, человек думал, что
лично у него жизнь не скла�
дывается, как у всех. Смот�
рю телевизор, там показыва�
ют, что вот это хозяйство хо�
рошо работает, это предпри�
ятие нормально продает, зна�
чит, нас на предприятии что�
то не так. На улицах чисто,
люди хорошо одеты, у всех
иномарки, а у меня что�то не
сложилось. Многие испове�
довали такое мировоззрение.

А потом вдруг они увиде�
ли, что есть обменник, а ва�
люты там нет. А телевидение
говорит, что все это хорошо,
есть временные трудности.
Кому�то долг отдавать, кому�
то кредиты. И народ понял,
что нет той самой идеальной
Беларуси, которая живет в
госСМИ. Эта страна вымыш�
ленная. И не я лузер, а мо�
дель — лузер. С одной сторо�
ны, это революционная ситу�
ация. Людям не хочется так
жить, а верхи не могут что�
то изменить в этой ситуации.
90�ые вернулись в головы, но
не на улицы…

У меня две тещи — мама
и бабушка моей жены. Моя
старшая теща — большой сто�
ронник действующей власти,
но при этом она принимает
мою позицию. Я изменил ее
отношение к людям с мнени�

ем, отличным от ее, и …избе�
жал погромов в отдельно взя�
той семье. (Смеется).

— Как активный пользоA
ватель Фейсбука ты считаA
ешь, могут социальные сети
чтоAто изменить в нашей
стране?

— Социальные сети —
это лишь инструмент. Точ�
но такой же, как мобильный
телефон. Это важный аспект
борьбы за власть. В декабре
Путин вчистую проиграл
интернет�войну. А в марте
тысячи пользователей рабо�
тали в пользу действующей
власти, создавая, таким об�
разом, общественное мне�
ние. Сложно судить о том,
делали они это за деньги или
по велению души, но факт
остается фактом.

В то же время в Интерне�
те не может быть одного пред�
водителя или вожака. Любой
человек, который более или
менее складно пишет, может
завоевать свой сегмент и сво�
ей точкой зрения воздейство�
вать на аудиторию. Ты не
можешь навязать свою точ�
ку зрения. Ты можешь ее
просто аргументировать и
подать в максимально дос�
тупной оболочке. Это игра с
кучей иксов и игреков, где
ты заранее ничего не знаешь.

Если в обществе есть на�
строения, Интернет может
быть полностью отключен, и,
тем не менее, что�то будет
происходить. Не буду гово�
рить о том, что египетский
пример целиком позитивен,
но там самая настоящая дви�
жуха началась, когда Интер�
нет начали отключать. Мно�
гие мои друзья в Фейсбуке
считают, что в Беларуси что�
то начнет меняться, когда
Интернет запретят. Тогда
люди выйдут из�за компью�
тера и выглянут в окно. Я ду�
маю, Интернет в нашей стра�
не не будут запрещать. Пото�
му что это способ уйти от ре�
альности.

— Белорусам так удобно.
— Белорусы, на мой

взгляд, — это нация, основ�
ными принципами которой
являются два: «Хавайся ў
бульбу» и «Мая хата з краю».
К сожалению, этому нас на�
учила история. Если человек
активничал, от него и его се�
мьи ничего не оставалось.

В наше время у людей
большой соблазн уйти в вир�
туал. Многие мои знакомые,
придя с работы, садятся за
компьютер, ограничив кон�
такты с семьей и окружаю�

щим миром до минимума.
Их особо не интересует, что
происходит на самом деле.
Знаешь один из самых попу�
лярных запросов в поискови�
ках? «Почему не грузит
«ВКонтакте». То есть если
человек не получает вирту�
альной подпитки, у него сра�
зу начинается ломка. Поэто�
му отчасти правы те, кто счи�
тает, что если Интернет в Бе�
ларуси будет ограничивать�
ся, часть гражданской актив�
ности выплеснется наружу.
По мне, в Беларуси что�то
изменится, если границы
закроют. Для всех.

— Как твоя семья чувA
ствуете в финансовом плаA
не? Что можете позволить, а
от чего отказываетесь?

— Кризис для меня был
вызовом. Я его пережил хо�
рошо, потому что начал ис�
кать дополнительные воз�
можности и не надеялся, что
все само собой образуется.

Думаю, для нашей эконо�
мики кризис еще и не начи�
нался. Беларусь сформирова�
ла подушку безопасности в
виде заимствований, и они
смягчили те эффекты, испы�
танные капстранами, кото�
рых сразу ударило. Когда
бьет сразу и больно, ты пони�
маешь ценность того, что у
тебя есть.

Кризис мало чему на�
учил общество. Люди выж�
дали время и на форумах го�
сорганов опять задают вопро�
сы типа «когда вернутся кре�
диты под 1 % для всех?». Для
них это выглядело как вре�
менные трудности и неуря�
дицы.

Думаю, мои проблемы не
уникальны. Я не построил
квартиру по льготному кре�
диту. На свое жилье могу рас�
считывать в очень отдаленной
перспективе. Что касается
бытовых расходов, моя семья
не хватает звезд с неба. Поку�
паем качественные, но не са�
мые дорогие продукты.
Одежду и обувь выгоднее
приобретать за границей.

— Андрей, почему ты не
уезжаешь?

— Для меня Беларусь —
это вновь обретенная Родина.
Несколько лет я пожил в Ев�
ропе, когда был ребенком.
После 2006 года у меня была
возможность уехать, но я для
себя понял, что рано или по�
здно здесь что�то может из�
мениться. Я поставил все на
это. И уверен, еще успею по�
жить после перемен и сделаю
многое, чтобы они наступили.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Лук«Лук«Лук«Лук«Лукашенкашенкашенкашенкашенко и Ко и Ко и Ко и Ко и Конституцияонституцияонституцияонституцияонституция
– вещи несовместимые»– вещи несовместимые»– вещи несовместимые»– вещи несовместимые»– вещи несовместимые»
Татьяна ГУСЕВА

В День Конституции
политики, правозащит�
ники и общественные дея�
тели назвали «Салідар�
насці» самые вопиющие
нарушения прав человека
в Беларуси.

По мнению экс�председа�
теля Верховного Совета Бела�
руси Станислава Шушкеви�
ча, нарушения прав человека
в нашей стране на каждом
шагу.

— В первую очередь, то�
тальная фальсификация вы�
боров, — говорит Шушкевич.
— Выборы должны быть сво�
бодными, честными, равны�
ми. Это в Конституции запи�
сано. Из последних наруше�
ний — запрет на выезд за гра�
ницу. Статью 30 Конститу�
ции смотрите. А вообще Лу�
кашенко и Конституция —
это вещи несовместимые аб�
солютно. Поэтому у нас рабо�
тает телефонное право, а Кон�
ституционный суд носит де�
коративный характер. В Кон�
ституции 1994�го года было
иначе. А в соответствии с глав�
ным законом страны от 1996�

го года обратиться в Консти�
туционный суд может только
тот, кто нарушает Конститу�
цию, и никто другой. Пере�
числять можно долго. Чего
можно ждать от Конститу�
ции, которая была опублико�
вана после того, как состоял�
ся референдум по ее утверж�
дению? Чего можно ждать,
когда она была принята, в об�
щем�то, без рассмотрения в
парламенте? Такого нигде не
было и, надеюсь, не будет, и у
нас скоро кончится.

Лидер кампании «Говори
правду!» Владимир Некляев
также считает, что самое глав�
ное нарушение Конституции
в Беларуси — это то, что не
реализовано право белорусов
на выборы.

— Все остальное следует
из этого. В этой стране нет
ничего, что можно считать
законодательно корректным,
— заявил экс�кандидат в пре�
зиденты «Салідарнасці».

Правозащитница Анас�
тасия Лойко перечислила
ряд конституционных прав,
которые нарушаются и ог�
раничиваются в Беларуси.
В их числе право на свободу
слова, свободу ассоциаций,
свободу вероисповедания,

право на работу, образова�
ние... Заместитель предсе�
дателя Белорусской ассоци�
ации журналистов Андрей
Бастунец на первое место в
рейтинге нарушений кон�
ституционных прав белору�
сов ставит запрет на свобо�
ду массовых мероприятий,
которое достигло апофеоза
в декабре 2010 года.

— В нашей стране сис�
темно нарушаются граждан�
ско�политические права, —
отмечает эксперт. — Это пра�
во на мирные собрания, сво�
бода на объединения… За де�
ятельность от имени незаре�
гистрированной организа�
ции, независимо от направ�
лений этой деятельности, пре�
дусмотрена уголовная ответ�
ственность.

В Беларуси попирается
свобода слова. Это проявляет�
ся в экономической, правовой
и политической дискримина�
ции. Каждый год мы прово�
дим мониторинги, где это все
зафиксировано. Это не еди�
ничные случаи! Важно то, что
все это носит системный ха�
рактер, характер хроничес�
кой болезни. То, что сегодня
происходит, это просто обо�
стрение.

Политолог Александр
Класковский самым вопию�
щим нарушением считает то,
что белорусы фактически ли�
шены права выбирать власть.

— Беларусь по Конститу�
ции демократическая страна,
и здесь должна быть смена
правящих элит, а этого сегод�
ня нет. Фактически та груп�
пировка, которая пришла к
власти 17 с гаком лет назад,
заблокировала этот механизм
ротации. От этого идут все
остальные проблемы. Потому
что любая власть развращает,
а неограниченная власть, как
известно, развращает безгра�
нично. Отсюда и зажим поли�
тических партий, и прессы,
и то, что не выпускают сейчас
за границу тех, кто не нравит�
ся власти. Все эти и другие
нарушения следуют из того,
что заблокирован механизм
смены власти. Иначе власть
не шла бы на такие наруше�
ния и не чувствовала бы себя
так безнаказанно. Если любой
руководитель и его окруже�
ние знают, что закончится
этот электоральный цикл и
всё, мы уходим, а оппозиция
станет во главе страны, то сто
раз взвесит, нужно ли ще�
мить эту оппозицию. Степень
ущемления всех прав и сво�
бод целиком зависит от сте�
пени демократичности, от воз�
можности народа прийти и по�
средством голосования выне�
сти приговор этой власти.

Что ждет белорЧто ждет белорЧто ждет белорЧто ждет белорЧто ждет белорууууусский бизнес послесский бизнес послесский бизнес послесский бизнес послесский бизнес после
принятия экпринятия экпринятия экпринятия экпринятия экономических санкцийономических санкцийономических санкцийономических санкцийономических санкций
Юрий ЗИССЕР, zisser.by

О том, что экономи�
ческие санкции не обосно�
ваны доказательствами,
а список бизнесменов для
«черного списка» состав�
лен на базе рейтинга ТОП�
200 «Ежедневника», я
уже писал несколько дней
назад. Теперь о послед�
ствиях.

После очередных санк�
ций ЕС с запретом на соб�
ственность и операции бело�
русских бизнесменов на тер�
ритории ЕС западный бизнес
начнет бояться работать с лю�
быми белорусскими частны�
ми предприятиями из�за ре�
путационных рисков.

Почему я так думаю? По�
тому что сам с этим столкнул�

ся, когда в 2008 году через
несколько месяцев после вве�
дения санкций США против
предприятий Пефтиева Bank
of America в качестве банка�
корреспондента отказался
проводить транзитом безо�
бидный платеж нашего кли�
ента на пару тысяч долларов
– канадского предприятия в
Минск в адрес моей компании
«Релсофт» за разработку со�
фта по проектированию ин�
тегральных микросхем.

В американском банке
никто не стал разбираться.
Они просто каждый раз воз�
вращали обратно в Канаду от�
правленные через них в Бела�
русь деньги со ссылкой на
якобы «запрещенные законо�
дательством операции» – и
всё! Причем не имело значе�
ния, что это только транзит, а
отправитель и получатель – в
других странах, за которые

они никакой ответственности
не несут и, вообще говоря, не
вправе вмешиваться, по�
скольку деньги не имели ни�
какого отношения к США.
Причем гораздо большие
суммы от нашего американс�
кого заказчика и до, и после
этого эпизода, и в те же дни,
отправленные из США из
другого банка, доходили нам
в тот же день без проблем!

После двух неудачных по�
пыток мы тогда нашли выход:
наш канадский заказчик ку�
пил евро, платежи спокойно
прошли транзитом через
банк�корреспондент Deutche
Bank и буквально в тот же день
попали к нам на расчетный ва�
лютный счет. Однако после
принятия экономических
санкций ЕС и эта схема мо�
жет не сработать, если в Гер�
мании тоже не захотят разби�
раться. Собственно, зачем им

в этом разбираться – разве дру�
гой работы не хватает? Проще
запретить на всякий случай.

Но возможные проблемы с
любыми платежами – полбе�
ды. Ясно, что репутация всего
белорусского бизнеса будет
серьезно подорвана. Немногие
европейские и вообще запад�
ные бизнесмены решатся на�
чинать или продолжать рабо�
тать с белорусскими компани�
ями, поскольку будут бояться,
что их учредители либо уже в
«черных списках», либо ско�
ро туда попадут, причем кто и
когда – непредсказуемо. А это
немалые потери для белорус�
ского экспорта, причем имен�
но для частного бизнеса. Вы
думаете, кто�то вступится за
частника? Да ни боже мой!
Нашим чиновникам санкции
против частных предприятий
до лампочки, для большей их
части белорусские бизнесме�
ны – такие же «жулики» и «по�
собники режима» (а точнее –
классовые враги), как и для со�
ставителей «черных списков
бизнесменов».


